

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Viernes 13 de Enero de 1893.

Año XXII. Núm. 5901.

## Desde Madrid

9 Enero.

Al leer «El Liberal» los minuciosos detalles con que publica hoy un resumen de las reformas que se proyectan en Guerra, pudimos creer que eran de buen origen y aun seguimos creyéndolo, pero según han dicho hoy en el centro en cuestión la mayor parte es inexacto y todo ello prematuro. Mejor es así. Porque mirado con atención del relato del diario aludido, es una serie de reformas tan trascendentales las que en él se contienen que casi puede decirse con verdad que allí «no iba á quedar títere con cabeza» y aun suponiéndolas todas buenas y acertadas la perturbación en los servicios habla de ser muy grande.

Pero es indudable que el general ministro de la Guerra señor Lopez Domínguez, hombre de condición blanda y apacible, viene al gobierno con propósitos reformistas muy radicales. Conque, prepárense los de la clase á ver novedades é innovaciones que posiblemente no serán todas de su agrado.

En cambio el señor Gamazo, de quien todos esperaban grandes iniciativas en materias de Hacienda y crédito demandadas por la opinión para enmendar en lo posible nuestro estado económico y financiero se abroqueló detrás de su condición de hombre de ley, y con respecto á lo mandado, ni lo enmienda como los contribuyentes reclaman, ni lo hace cumplir por temor á la resistencia pasiva. De suerte, que aquí todo está trocado.

Lo que sigue un desastroso y uniforme movimiento en baja, son los valores representativos de nuestra riqueza pública y el alza de los cambios internacionales, sin que parezcan perecerse de ello ni el ministro de Hacienda, que tantos bienes nos brindaba y ofrecía desde los bancos de la oposición.

La Junta Central del Censo comienza á ser un organismo fastidioso é inútil, hasta para aquellos que lo discurrieron. En prueba de ello que el señor Castelar, uno de sus mas entusiastas, ha seguido el ejemplo del señor Cárdenas, renunciando á formar parte de la ponencia de reclamaciones para la que había sido designado. De ella se ha dado hoy cuenta en la reunión tenida por la Junta, la cual ha deliberado sobre el hecho, conviniendo en que tales renunciaciones no pueden hacerse, ni la Junta admitirlas. Y en su consecuencia ha hecho lo único que podía hacer, que es nombrar otros en su reemplazo para que los asuntos pendientes, y cuya solución se hace ya urgente, no sufran retraso. Sustituirá, pues, al señor Cárdenas el señor Capdepon y al señor Castelar el señor Balaguer, si viene á Madrid, como se espera, y si no el señor Egullior.

Continúa el ministro de la Gobernación utilizando la facultad que le otorga la ley, aun contra sus convicciones, para el nombramiento de alcaldes. Hoy lo han sido los de varias capitales, y entre ellas el de Tarragona D. José Fernandez de Córdoba.

Cuando aquí se daba como arreglo el tiberio fusionista de Valencia, estaban allí levantando protestas y redactando telegramas comunicándolos al señor Sagasta para que le constase que todo lo que aquí se ordena y toda su autoridad de jefe del partido y del gobierno, significan muy poco para sus correligionarios valencianos.

Por el lado de Cádiz también parece que andan en rebeldía los liberales monárquicos, rechazando la candidatura del conde liberal señor Laviña, para patrocinar la del marino señor Peral, el del famoso «nonnato» submarino.

Y hoy una comisión de Avila ha estado á ver al señor Sagasta en su despacho de la Presidencia para manifestarle que de ningún modo aceptan la candidatura de don Francisco Agustía Silvela por Arenas de San Pedro, donde ya se impuso una vez y por donde ha salido diputado de oposición una vez, gracias á la protección de su pariente el señor D. Francisco Silvela, que era ministro de la Gobernación.

Surgen, pues, las rebeldías por todas partes y no es dable calcular dónde irá la situación por tales cambios. Pero puede, en cambio, predecirse que se cumplirán los temores de «El Imparcial», de que el futuro Congreso no se parezca al disuelto, ni con mucho, en altura é independencia, en la mayoría de sus individuos.

El senador señor Maluquer y Tirrell, defensor de la antigua Cofradía de plateros de esa ciudad de Barcelona ha logrado un completo y satisfactorio éxito en el recurso de casación interpuesto por la representación del Estado contra una sentencia de Esa Audiencia territorial sobre propiedad de una finca donada á la dicha Cofradía, pues la Sala primera del Supremo Tribunal ha dictado fallo resolviendo no haber lugar al recurso y condenando en costas al reclamante.

Los muñidores de la coalición republicana siguen diciendo que ésta se hará, porque, si los jefes no la hicieran, la impondrían las masas de los partidos. Pero la coalición no parece.—Z

## La concordia republicana

Nos lo figurábamos. Las tentativas para formar el partido republicano nacional han fracasado otra vez.

Las bases acordadas en la reunión presidida por el Sr. Pi, se refieren solamente á la coalición electoral y á ciertos fines, que suponemos serán los revolucionarios.

Cada uno de los elementos congregados, el del Sr. Pi, el del Sr. Salmeron y el del Sr. Ruiz Zorrilla, mantiene su criterio. Y como era de esperar, siendo distintos sus principios, no han podido amalgamar lo que por su esencia vive disgregado, ó, según se dice en el neologismo al uso, diferenciado.

Lo del partido nacional queda para mas adelante. Por el pronto, los tres jefes de las tres tendencias se satisfacen con haber pactado una alianza. Para tal obra no necesitaban discutir mucho. Si no recordamos mal, esa alianza se concertó por la

minoría del Congreso en 1891.

Los fracasos repetidos no hacen desistir de su empeño á los coalicionistas. Pi, Zorrilla y Salmeron, acompañados de sus amigos, firmarán á lo que parece, un manifiesto cuyas bases han empezado á discutirse. Cuando las conozcamos, formularemos nuestro juicio, porque el ver unidos, aunque no sea mas que en el papel, á fuerzas heterogéneas, las cuales han de conservar, según declaración de los jefes, sus principios, sus ideas, sus procedimientos, y creemos que hasta su temperamento, constituye un suceso importante, que bien merece ser estudiado con atención.

Que los republicanos aliados no se proponían solamente una coalición electoral, decíanlo ellos mismos. Aspiran á fines mas altos. El Sr. Pi, en su discurso, afirmó que el momento era propicio para fundar el partido republicano nacional con su programa, con su bandera, con sus comités, con sus órganos y con las gerarquías que son indispensables es un instrumento eficaz de gobierno.

Y el Sr. Pi tuvo razón, si tal dijo. Podrán ser discutidas y rechazadas sus doctrinas; pero un hombre de su sagacidad sabe que solo son duraderas las obras políticas que descansan sobre cimientos firmes.

El Sr. Pi recuerda la triste historia de 1873. Entonces cayó la república, porque sus defensores se disgregaron en fracciones que representaban tendencias opuestas. No los desunió la forma de gobierno; los desunió el concepto que cada cual tenía del nuevo régimen.

Las coaliciones útiles á veces para destruir, son inútiles para edificar. No existe ejemplo de que no se hayan roto poco después del triunfo.

Nos lo ofrece la república española en los pocos meses que tuvo de vida.

En aquel año, como en el presente momento, estaban divididos los republicanos en federales, en centralistas (también entonces se constituyó un centro equidistante de la derecha conservadora y de la izquierda intransigente), y en revolucionarios. Y ¿qué sucedió?

No bien proclamada la nueva forma de gobierno, estallaron las divisiones que habían de perderla sin remedio.

Esas divisiones se denominan, en el lenguaje de las gentes cultas que leen á Spencer, diferenciaciones. Llámense como quiera, la cosa es, en sustancia, igual. Por la diferenciación vendría la separación, por la separación el antagonismo, y por el antagonismo la enemiga declarada y la guerra abierta.

El Sr. Pi, hombre de memoria y de experiencia, ha propuesto la única solución razonable. Sus fines la han rechazado, sosteniendo la necesidad de que cada gallo cante en su gallinero.

Volveremos, pues, á los tiempos de 1871 y 1872, en que todos los republicanos se consideraban de la misma familia. Si se reprodujeran los del 73, volverían con ellos las causas que dieron en tierra con la obra común.

A lo que ahora se ha hecho lo llaman

sus autores concordia, alianza, union, coalición, y de otras maneras. El nombre de pila importa poco. En resumen, viene á ser un intento mas que producirá los mismos resultados que los anteriores.

Si estuviéramos equivocados, confesaríamos nuestro error. Pero mientras la realidad no nos demuestre otra cosa, persistiremos en la creencia de que, si caminan cojidos del brazo Azcárate y el coronel Vega, ambos caminan á disgusto.—(De «El Globo».)

## La situación del Banco de España

Ya nos vamos acercando á los 900 millones de circulación fiduciaria. El último balance registra el aumento de 884.141.050 á 893.751.300 pesetas. Con otro empuje como este rebasaremos aquella cifra. ¿Y como se explica la salida de tantos billetes á la plaza? No puede atribuirse á otra causa que á los ocho y pico millones que ha sido necesario pagar de más que en la semana anterior por intereses de perpétua, cuya cuenta ha subido de 9.302.994 pesetas á 17.514.778 y á los dos millones más que figuran en la partida llamada diversas cuentas, porque las corrientes se han elevado de 367.739.916 pesetas á 370.081.459. los depósitos de 32.849.542 á 32.980.363 y el saldo de cuenta corriente con el Tesoro ha bajado de 37.782.795 á 35.462.576.

En cuanto al metálico, ofrece un aumento insignificante que no llega á 131.000 pesetas, quedando entre oro y plata en 821.224.972 pesetas.

Los préstamos y descuentos han disminuido más de cuatro millones.

## Asesinato de un sacerdote

Málaga 8.

Ayer, al anochecer, en el momento de estar el sacerdote D. Juan García Collet tocando á oración en la ermita de Fuensanta, distante un kilómetro de Coin, llegaron á la casa en que habitaba dicho señor tres individuos que sorprendieron y amarraron á un criado.

Hecho esto, los malhechores esperaron á que llegase el Sr. García Collet, que no tardó en entrar confiadamente en su casa, donde le esperaba la misma suerte que al criado.

Los bandoleros amenazaron de muerte con una pistola al sacerdote á fin de que les entregara el dinero que tenía.

Con objeto de amedrentarle le tendieron después de amarrado, boca abajo en el suelo.

Como á pesar de esto el Sr. García Collet se negara á acceder á la pretensión de los malhechores, éstos le hicieron á quema ropa un disparo que le produjo instantánea muerte.

Aunque se supone que el móvil del crimen ha sido el robo, es lo cierto que en la casa de la desgraciada víctima no se ha notado más que la falta de una escopeta de dos cañones.

En el cajón de una mesa se han encontrado un portamonedas vacío y una carte-

ra con unas trescientas pesetas en billetes.

Los malhechores dejaron en la casa donde cometieron el crimen tres mochilas conteniendo cada una de ellas una arroba de tabaco, aproximadamente.

Los vecinos de Coin están tristemente impresionados á causa de este hecho deplorabile.

El juzgado instruye diligencias encaminadas á averiguar quiénes son los autores del asesinato del Sr. García Collet, y el jefe de la Guardia civil los persigue en combinacion con la fuerza de los puestos inmediatos.

## Un Panamá portugués

Lisboa 7.

Los abusos cometidos en la administracion de la Compañía Real de ferrocarriles portugueses van á ser del dominio público, y las revelaciones que se esperan, y que seguramente han de producir grande escándalo, constituirán nuestro Panamá.

El par del reino Sr. Fransini ha pedido hoy en la Cámara alta el dictámen de los encargados de informar acerca de la gestion de la mencionada Compañía.

El ministro de Obras públicas ha prometido enviarlo el lunes próximo.

Los documentos recogidos comprueban que han sido distraídas enormes sumas, y se han cometido muchas irregularidades.

Asegúrase que las cantidades malversadas ascienden á la suma de treinta y cinco millones de pesetas.

Las revelaciones anularán por completo á algunos hombres políticos portugueses.

Aun cuando hace mucho tiempo que la opinion pública tenía noticia de los abusos y son numerosas las personas que los conocen, la confirmacion de los rumores por manifestaciones parlamentarias ha de causar impresion profundísima.

Se dice que el jefe de un partido político recibió cien contos de reis de la indicada suma para emplearlos en trabajos electorales.

A la investigacion de las actas del consejo de administracion de la Compañía, seguirá la de los documentos en que están indicadas las sumas prestadas á la misma.

Los escándalos, ya inevitables, comprometerán gravemente la actual situacion política, que lucha con grandes dificultades.

Las diferentes fracciones están desorientadas, y el gobierno no podrá vivir probablemente el tiempo necesario para defender las medidas financieras que tiene proyectadas.

En ellas propone el aumento de los impuestos indirectos.

## París 9 Enero

El «Monitor del Imperio», de Alemania, en contestacion á las revelaciones publicadas por el periódico socialista «Vorwaerts», manifiesta que ya en la primavera del año último el gobierno imperial había tenido noticia de lo que se ha supuesto sobre el asunto del fondo güelfo, y que inmediatamente adquirió el convencimiento de que se trataba de un engaño. En apoyo de su desmentimiento, el periódico oficial afirma que los recibos librados por el canciller del Imperio ó por funcionarios autorizados por él por sumas tomadas del fondo güelfo, y que debían emplearse en necesidades políticas y secretas, siempre se han quemado una vez obtenido el descargo, y que además no han existido nunca fórmulas especiales

de recibos para el fondo güelfo.

—De un periódico de Bélgica:

«Inglaterra tendrá en breve su liga de colonos como los Estados-Unidos. La constitucion de esta liga se acordó, como es sabido, hace algunas semanas en una reunion celebrada en Londres, y con posterioridad se discutió detenidamente en los meetings de agricultores organizados en Warwick, Chester, Newcastle y Darlington. La asociacion está destinada á englobar en los sindicatos agricolas existentes á todos los propietarios rurales, á todos los colonos y hasta á los meros trabajadores de los campos con el objeto de defender los intereses de los agricultores.

Al frente del movimiento se halla lord Winchelsea, propagandista ardiente que recorre el país para hacer aceptar su programa por los interesados. Este programa lo ha espuesto poco há su autor y es bastante complicado. Lord Winchelsea cree en la rehabilitacion de la agricultura inglesa, pero cree que no puede lograrse mas que por los medios siguientes: Quiere atajar la competencia extranjera y suprimir en lo posible los mediadores; obligar á las Compañías de ferro-carriles á bajar su tarifa de transporte; asegurar trabajo permanente y remunerador á los labradores, permitiéndoles adquirir tierras; obtener una reduccion de los impuestos que gravan la agricultura; suprimir el tráfico de tierras; evitar las falsificaciones de las sustancias alimenticias y de los abonos y multiplicar los análisis y los ensayos de los productos agrícolas y de los abonos. Estos «desiderata» son ciertamente los de la mayoría de los agricultores ingleses, pero es dudoso que un gobierno libre-cambista se adhiera al programa proteccionista de lord Winchelsea.»

—En el mismo periódico encontramos este otro suelto:

«De algunas semanas á esta parte se ha hablado de la reaparicion de los mahdistas por el lado de la frontera egipcia; pero como todos los años en igual época los periódicos ingleses se ocupan en incursiones de derviches para justificar la presencia de las tropas inglesas en el Delta del Nilo, no se daba gran importancia á las noticias recibidas del Cairo y de Londres. Según las últimas noticias recibidas de Egipto, la reaparicion de los sudaneses es cosa muy seria. Las hordas mahdistas se acantonan en el Norte del Sudan y operan su movimiento de avance. Para cortarles el paso no hay mas que algunos centenares de soldados egipcios. Prueba de que el número de éstos es insuficiente la derrota que Ambijol ha causado á las tropas del virey.

El lunes, 4 de enero, el jefe del contingente egipcio, que se encontraba á retaguardia, creyéndose en disposicion de poder sorprender á los derviches, lanzó 120 hombres al ataque y abrió el fuego; mas la columna sudanesa que estaba protegida por la caballería, se mantuvo firme y rechazó el ataque. Los egipcios hubieron de emprender precipitadamente la retirada, dejando 15 heridos y 36 muertos en el campo de batalla, entre ellos un capitán inglés. Envalentonados con esta primera victoria, los mahdistas no tardarán sin duda en presentar otra batalla. Esto es lo que se teme en el Cairo, tanto mas cuanto que el sitio de las hostilidades está demasiado distante para que sea posible enviar refuerzos. En la capital egipcia y en Londres no se desconoce la gravedad de la situacion. Se sabe cuán grande es la audacia de los mahdistas y que están á punto de renovar sus hazañas de hace diez años.»

## El día más frío del año

Todo el mundo sabe que el 21 de junio es el día mas largo del año, y el 21 de diciembre el mas corto.

Pero no es empresa tan fácil determinar cuál es el día mas frío.

Observaciones hechas durante el transcurso de gran número de años parecen indicar, sin embargo, que el 14 de enero, San Eufrasio, puede ser considerado como el día frío por excelencia: por lo menos lo ha sido en la historia de las heladas mas famosas, si bien es regla esta que admite muchas excepciones. A veces el día mas frío del año cae en diciembre, y también á veces en febrero.

Hay sin embargo un indicio que acaba de ser declarado bastante seguro para predecir cuales serán los años rigurosos.

Herr Habnicht, de Gotha, declara que despues de largas observaciones se ha convencido de que efectivamente existe una relacion notabilísima entre el número de témpanos de hielo que procedentes del estrecho de Davis y de la bahía de Baffin son arrastrados por el Gulf Stream, y la temperatura que despues se siente en Europa. Por ejemplo, en 1888 se observaron pocos témpanos en la Gran Corriente Ecuatorial y fué seguido de un año de calor excepcional; la primavera y el verano de 1891, que fueron excesivamente frescos y que seguian á un invierno muy riguroso, habían sido precedidos por el paso de grandes montañas de hielo por el Atlántico en 1891.

Aparte de haberse visto bastantes témpanos el verano último en el Atlántico, lo cual es, segun esta teoria, pronóstico de frío, el año de 1893 presenta una regularidad notable: los frios principiaron en casi toda Europa el día mismo en que comenzaba el invierno astronómico, el 21 de diciembre.

Astronómicamente, el año ha principiado en luna llena y los dos grandes planetas, Júpiter y Saturno, se encuentran colocados simétricamente con respecto al sol, poniéndose el uno cuando el otro sale y viceversa.

Hace pocos días veíanse en el cielo hasta siete cometas distintos, número inusitado; pero ninguno de ellos era de tamaño para ser visible á la simple vista.

## Noticias varias

Telegrafian de Nueva-York que sigue en todo el territorio de los Estados-Unidos, especialmente en los Estados del Oeste, un temporal de nieves jamás visto.

La navegacion en las aguas del Pacífico se hace sumamente peligrosa, habiéndose ya dado cuenta de algunos naufragios.

En el Atlántico no se presentan mas favorables las circunstancias, pues todos los vapores llegan á sus puertos de destino con grandes retardos y averías de mas ó menos consideracion.

Ha subido algo el termómetro, denotando que continuará el mal tiempo.

Las líneas telegráficas y cables submarinos funcionan con bastante irregularidad, y los ferro-carriles, interrumpidos por grandes masas de nieve, circulan difícilmente y expuestos siempre á graves accidentes.

—Dice un telegrama de Stockolmo que han tomado parte en las elecciones de diputados en la Cámara popular unos 21.000 votantes, resultando vencedora la lista presentada por el partido socialista que estaba constituida por doce candidatos, mujer uno de ellos y dos liberales.

Esta candidatura ha obtenido mas de 12.000 sufragios.

—Telegrafian de París que se ha celebrado una peregrinacion que podria llamarse oficial de los que fueron amigos de Gambetta, á la casita que habitó el ilustre republico y orador en Ville d'Avray. En el salon bajo de la misma se reunieron unas 200 personas, figurando entre ellas varios senadores, diputados, alcaldes y empleados gubernamentales de alta categoría.

El Comité de la Federacion de las sociedades alsacianas y lorenesas de Francia y los de las Asociaciones republicanas del Lot, llevaron para depositarlas en el mausoleo que guarda los restos de Gambetta, preciosísimas coronas.

Pronuncióse un solo discurso, siendo el orador Mr. Metivier, presidente del antiguo Comité gambettista de Belleville, diciendo en resumen lo siguiente:

«Hábilmente resuelto no rendir al gran orador mas que un silencioso homenaje, pero la azarosa y revuelta situacion por la cual atraviesa en estos momentos la República, nos ha impellido á venir personalmente á esta modestísima mansion para inspirarnos en el recuerdo del que fué nuestro amigo.»

—Telegrafian de Dostmund que el tren expreso que iba de Berlin á Colonia estuvo en peligro de ser víctima de un terrible accidente en la estacion de Rauxel, á consecuencia de haber destruido una explosion de dinamita un metro y medio del rail izquierdo de la vía. Habiéndose podido parar el tren antes de llegar al punto peligroso, nada sucedió ni á los pasajeros ni á los empleados del convoy.

Las autoridades están haciendo diligencias para descubrir á los autores de tan monstruoso atentado.

—Dice un telegrama de Lyon que mientras gran número de personas estaban patinando en una balsa alimentada por las aguas del Ródano, en el punto llamado «La Mouche», cerca del felato de igual nombre, cedió la capa de hielo, cayendo al fondo dos de los patinadores que se hallaban en aquel sitio.

Los empleados de consumos pudieron extraer á las dos víctimas, devolviendo á uno de ellos la vida, pero no al otro que era ya cadáver.

—Telegrafian de Lisboa que la mesa de la Cámara de los Pares ha devuelto á la Comision de presupuestos la protesta dirigida á las Cortes por el Comité de los tenedores extrangeros de títulos de la Deuda exterior contra el decreto de 13 de junio pasado, que reducía en un tercio el interés de aquéllos.

A peticion de un Par del reino presentará el ministro de Obras públicas en la Alta Cámara la copia de la Memoria referente á la gestion anterior de la administracion portuguesa de los caminos de hierro reales, prometiéndose los periódicos que resulte un gran escándalo financiero.

## Gacetilla

Esta mañana ha sido conducido á su última morada el cadáver de la Hermana de la Caridad Sor María Martí, fallecida ayer.

El clero parroquial de San Francisco con sus mejores ornamentos, precedía al coche mortuorio de primera clase que llevaba los restos mortales encerrados en modesto pero bonito ataud color azul celeste con guarniciones de plata, sobre el cual había colocadas la corona de azahar y la palma, símbolos de la virginidad y de la victoria. Sostenian las cintas cuatro Hermanas de la Orden, yendo á ambos lados niños y niñas de la Casa de Misericordia con velas encendidas.

Formaban el fúnebre cortejo las demás Hermanas, Comisiones de las Carmelitas y Consolacion, el restante clero de la poblacion, la Comision de Beneficencia del Ayuntamiento, algunos particulares y los acogidos en el Establecimiento del que era Superiora la finada.

Al llegar la comitiva al Cementerio, cuatro de las Hermanas han trasladado el cadáver al átrio de la Ermita de Ntra. Sra. de Gracia, cantándosele por el clero un responso; terminada esta ceremonia, ha sido conducido, por las referidas Hermanas al panteon de la Comunidad y hechos los rezos de rúbrica, se ha procedido al sepelio. (D. E. P.)

Después de una malísima travesía, debida al mal tiempo reinante, fondeó en este puerto á las nueve y media de la noche de ayer nuestro vapor-correo de Barcelona cuyo buque invirtió diez horas y media en la navegacion de Alcudia á esta, luchando con viento y mar contrarios.

A consecuencia de órden de la Excelentísima Audiencia de este Territorio, han sido puestos en libertad en el día de hoy los hermanos Gabriel y Francisco Orfila y Montanez y el labrante Antonio Carreras Tuduri, que se hallaban presos en la Cárcel de ese partido con motivo del hecho ocurrido en el término de Villa-Cárlos en Septiembre último.

El niño que anteayer al visitar el Cementerio en compañía de su madre, tuvo la desgracia de caerse en la zanja abierta para la construccion de ninchos, y que se divulgó ayer la noticia de haber fallecido, nos consta se halla en Alayor su domicilio, sano y salvo, de lo que nos alegramos.

Mañana se verificará el relevo de la fuerza de Infantería que guarnece la fortaleza de Isabel II con la que se halla acuartelada en esta ciudad.

El vapor-correo «Nuevo-Mahonés» fué portador ayer de nueve cabezas ganado vacuno y veinte y seis cabrío procedentes de Alcudia para el abastecimiento de esta poblacion.

De «El Noticiero Balear»:

«El próximo domingo tendrá lugar en la Plaza de Toros una extraordinaria funcion á beneficio del intrépido capitán Boday, soltándose dos globos Mongolfiers y lidiando un toro dos bailarinas montadas en burros.»

En el «Boletín Oficial» del sábado se publican los escalafones generales definitivos de Maestros y Maestras de primera enseñanza de estas islas.

En el primero se registran 112 profesores y en el segundo 109 profesoras, de modo que el profesorado público de primera enseñanza de esta provincia consta de 221 individuos, de los cuales, una Maestra (D.ª Antonia Oliver de Manacor) falleció cuando acababan de ultimarse estos escalafones.

Se ha informado á «El Liberal Palmesano» de que circulan en aquella ciudad billetes del Banco de España de á 100 pesetas falsos.

Estos ostentan el busto de Goya y se diferencian de los legítimos por sus tintas algo más pálidas que en éstos.

Mirados al trasluz los falsos tiran á color verdoso, mientras que en los otros es algo azul celeste.

Y por último la figura transparente del fondo es muy borrosa y difícil de apreciar.

Como será probable que visite alguno por aqui llamamos la atencion del comercio y particulares.

Se ha dispuesto que los certificados de origen que se presenten en las Aduanas de la Península é islas Baleares, sean reintegrados en el acto de su presentacion con timbre de dos pesetas, con arreglo al artículo 26 de la ley donde se declaran comprendidos.

A las nueve y media de ayer noche fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia, el vapor-correo «Nuevo Mahonés», conduciendo á su bordo los pasajeros siguientes:

DE BARCELONA

D. Ramón Martensero; Francisco Caba-seran; José Masanet; Juana Casals; Florencio Sanchez; Juan Turch; Marcos Blanqué; Juan Pons; José Balet; Irene Bursatil y tres más; Santiago Fasiot; José Rechat; Lorenzo Barber.—Total 16.

DE ALCUDIA

D. Francisco Amalla y dos hijos; Dolores Mansano; José Muehe; Eugenio Ríchart; Gabriel Mays; Martín Juan; Gabriel Cifré y hermana; Antonio Miguel; Nicolas Llobera; Arnaldo Roselló; Ramón March; Emilio Lorente; Domingo Forteza.—Total 16.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del señor primer teniente de Alcalde D. Pedro R. Pons con asistencia de los concejales Sres. Pons Pons (D. Antonio), García, Colom, Sintes Pascuchi, Escudero, Vidal Mellá, Orfila (D. Gabriel) y Balles-ter.

Se aprobó el acta de la sesion anterior.

Se autorizó á D. Miguel Pons Carreras para construir una casa en un solar situado en la calle de San Pedro de la aldea de San Clemente con arreglo al plano que acompaña.

Se acordó quedar enterado de una comunicacion del Asilo Naval Español en la que dá gracias expresivas por la plancha de plata conmemorativa que esta Corporacion le ha dedicado.

Se acordó dar cumplimiento á una circular del Sr. Gobernador de la provincia inserta en el «Boletín Oficial» de 3 del corriente en la que dicta disposiciones para la formacion del presupuesto adicional del corriente año económico.

En vista de lo dispuesto por la Administracion de Contribuciones en comunicacion de 9 del corriente, se acordó formular las propuestas de vocales para el nombramiento de Junta pericial repartidora de la contribucion territorial de este término municipal.

En vista de otra comunicacion de la misma Administracion de Contribuciones se acordó proceder á la formacion del apéndice de amillaramiento y recuento de ganadería para el próximo año económico de 1893-94.

Se acordó conceder un mes de prórroga á la licencia que disfruta para restablecer su salud D. Juan Orfila Pons, Alcalde presidente de esta Corporacion.

El Sr. García propuso que se prosigan las obras del Cementerio Civil de San Luis en los términos en que se tienen anteriormente acordados; y que la lápida exterior que dice «Cementerio Católico» se traslade á la puerta interior colocando en aquella otra que solo diga «Cementerios».

Por unanimidad fué aprobada dicha proposicion.

Y se levantó la sesion.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 12.—4'20 t.  
4 por ciento Interior. . . . . 66'50

4 por ciento Exterior. . . . .	70'76
4 por ciento Amortizable. . . . .	75'50
Billetes Hip. de Cuba 1886 . . . . .	104'75
Id. id. id. 1890 . . . . .	98'37
Banco Hispano-Colonial. . . . .	00'00
Ferro-carril de Francia ex-cupon . . . . .	25'80
Ferro-carril del Norte . . . . .	33'50
Id. de Orepse. . . . .	10'20
Ferro-carril de Almansa . . . . .	00'00
Id. de O. B. y Francia . . . . .	15'67
Id. del Norte. . . . .	00'00
Id. de Orense. . . . .	30'10
Id. de Almansa. . . . .	58'87
Obligaciones C.ª Transatlantica. . . . .	73'50
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior. . . . . 00 rs. vn. paga alcista.	
Exterior. . . . . 0 rs. vn. paga alcista.	

Cambio Mahonés

Barcelona 12.	
Bolsin 9'40 noche	
4 por 100 Interior. . . . .	66'90
4 por 100 Exterior. . . . .	70'97
4 por 100 Amortizable. . . . .	76'00
Cubas 86. . . . .	104'75
Cubas 90. . . . .	95'50
Coloniales. . . . .	37'00
Ferro-carril Norte. . . . .	34'00
Madrid 13.—1 madrug.	
4 p. S Interior. . . . .	66'90
Paris 4 p. S Exterior. . . . .	59'75
Renta francesa 3 p. S. . . . .	95'20
Londres 4 p. S Exterior. . . . .	59'56

Oficial

Madrid 12.	
4 por ciento Interior. . . . .	66'54
4 por ciento Exterior. . . . .	70'30
4 por ciento Amortizable. . . . .	75'40
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	104'30
Acelones Bancó de España . . . . .	141'00

Calendario

Cuarto meng. el 10. Luna nueva el 18.  
Sale el sol 7 h. 25. Pónese 4 h. 54.

13

1535.—Francisco I decreta la abolicion de la imprenta en Francia.

13 VIERNES 352

S. Gumersindo mártir y S. Hilario obispo y confesor.

Santo de mañana.—El beato Bernardo de Corleón.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. del Refugio.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm. . . . .	756'56	758'12
Termóm. seco . . . . .	59	6'6
Humedad relativa . . . . .	85	75
Direccion del viento . . . . .	N.	N.
Clas. id. . . . .	Viento	Viento
Estado de la atmósfera	Cubierto	Despejado
Tem. máx. á la sombra. . . . .	70	
Id. máx. al sol. . . . .	17'0	
Id. mínima . . . . .	4'1	
Id. id. irradiacion. . . . .	2'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km. . . . .	742	
Lluvia en id. en mm. . . . .	2'5	
Evaporacion en id. . . . .	1'2	
Ascenso del baróm. id. . . . .	8'82	
Descenso id. en id. . . . .		

Anuncios oficiales

AYUNTAMIENTO DE MAHON REEMPLAZOS

Formadas por este Ayuntamiento las listas de mozos que deben ser comprendidos en el reemplazo del Ejército del corriente año, quedarán espuestas al público desde

el día 15 del actual en los pórticos de estas casas consistoriales por espacio de diez días á fin de que los interesados puedan producir las reclamaciones que á su derecho convengan.—Mahon 9 de Enero de 1893.—El Alcalde-Presidente accidental, Pedro R. Pons.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 12.—8 n.

Algunos corresponsales han telegrafiado la noticia de que, el gobierno en vista de que Inglaterra enviaba una escuadra á Marruecos, ha ordenado la salida de la escuadra española para Tanger y movilizado tropas en Málaga.

He tenido ocasion de comprobar la inexactitud de noticia por tres conductos diferentes, ó sea con los Sres. Sagasta, D. Venancio Gonzales y Marqués de la Vega de Armijo, quienes me han autorizado para desmentirlo en absoluto, añadiéndome que la única órden que habian comunicado era la de hallarse listo un barco para el caso de haber necesidad de trasladarse á Tanger y ordenado al representante de España en Marruecos envíe con frecuencia noticias de cuanto ocurra

Madrid 12.—9'40 n.

La prensa dedica estensos artículos á la cuestion de Marruecos escitando al gobierno para que mantenga el «estato quo», y que dado el caso de que los ingleses efectuen un desembarco en Tanger, no vayan solos.

El envio de la escuadra inglesa á Tanger se atribuye al propósito de la Gran Bretaña de intimidar al Sultan.

El Gobierno francés considerará de «casas belly» el acto de desembarcar en Tanger los ingleses.

Madrid 12.—10'40 n.

El nuevo representante de Inglaterra en Marruecos saldrá de Londres á fines del mes actual acompañándole además del personal de la embajada doce oficiales en clase de agregados.

Es inexacto vaya á aquellas aguas una escuadra formidable pues solo irá por ahora un crucero.

Madrid 13.—8'40 m.

Continua la prensa ocupándose principalmente de la cuestion de Marruecos, evidenciando que apoyará decididamente al Gobierno mientras vele por el prestigio y dignidad de la nacion, y se oponga á la intrusion de los ingleses.

TEATRO

Funcion para el Domingo 15 Enero.

A las 8 y cuarto de la noche.—Se pondrá en escena la ópera en tres actos DON PASCUALE.

NOTA.—Se está ensayando para ponerse en escena á la mayor brevedad la ópera GIOCONDA.

Precios los publicados.

**ANUNCIOS**

**Sociedad General de Alumbrado**

Satisfecha la Junta de Gobierno del constante aumento de consumo de gas que va obteniendo, acordó en sesion de ayer rebajar el precio á TREINTA CÉNTIMOS DE PESETA por metro cúbico, que es el que rige en la capital de la Provincia.

Dicho precio regirá para todos los consumidores desde el 1.º del corriente.

Mahon 10 Enero de 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

**LA MENORQUINA**

COMPANIA DE NAVEGACION

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, teniendo en cuenta que la comision nombrada para la adquisicion del vapor de la compañía, ha salido ya para el extranjero con dicho objeto, acordó en el dia de ayer cobrar de los señores accionistas el último dividendo de cincuenta por ciento señalando para verificar el pago, los dias 1.º al 10 inclusive del próximo mes de Febrero.

Mahon 11 Enero de 1893.—El Presidente accidental.—José Pasarius.—P. A. de la J. de G.—El Secretario.—Miguel Llambías.

**Don Rigoberto Garcia Blanco,**  
*Juez de primera instancia del Partido de Mahon.*

Hago saber: Que el dia tres de Febrero próximo y hora de las doce de la mañana, se procederá en este Juzgado, á la subasta de unas casas y patio y una porcion de tierra contigua de cabida de tres cuarteras sembradio dividida en diferentes cercados y hortales propia de Miguel Olives y Cardona, situada en el caserío de las Barqueiras, distrito de S. Luis, término municipal de Mahon, con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario y bajo el tipo de seis mil setecientas cincuenta pesetas, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicho precio, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Monjo y Andreu, sigue contra el referido Miguel Olives y Cardona, sobre pago de cantidad.

Dado en Mahon á cinco de Enero de mil ochocientos noventa y tres.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

**Centro General de Negocios**

Esta Sociedad abona los intereses devengados hasta 31 diciembre último por los depósitos constituidos con anterioridad al 1.º de Octubre próximo pasado.

Mahon 12 de Enero de 1893.—Gañalons, Carreras y C.º

**ADMINISTRACION SUBALTERNA**

de la Compañía Arrendataria de Tabacos  
Los particulares que tengan en su poder efectos timbrados de los que caducaren en 31 diciembre último y que han de ser sustituidos por sus equivalentes de los establecidos por la nueva ley de 15 septiembre próximo pasado, se servirán presentarlos al cange, antes de 1.º febrero próximo, en

la expendedoría n.º 1 situada en la calle de la Arravaleta.

Los efectos que deben cangearse son:  
Papel timbrado, clases 1.º á 13.º  
Pagars de Bienes nacionales.  
Papel de pagos al Estado.  
Letras de cambio.  
Pagars de comercio.  
Licencias de uso de armas, caza y pesca.  
Pólizas de Bolsa para operaciones al contado.

Pólizas de préstamos sobre efectos públicos.

Timbres móviles.

Timbres especiales móviles.

Mahon 5 Enero 1893.—Por el Banco de Mahon, Administrador Subalterno de la Compañía Arrendataria de Tabacos.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

**Subasta**

El dia treinta del corriente, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta, siendo la postura competente, de la casa n.º 31 de la calle de San Luis Gonzaga perteneciente á la herencia de José Amengual y Mas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

**VENTA**

Se venderán á voluntad de su dueño las casas número 45 de la calle de San Fernando y número 25 y 27 de la calle de Anuncivay de esta ciudad.

Admitirá proposiciones y enterará de las condiciones de la venta el Notario D. Francisco Andreu.

**Para vender**

Lo está la casa calle de la Luna n.º 9, pudiendo el comprador retenerse el capital á renta vitalicia. En esta imprenta darán razon.

**CARRI-COCHÉ**

DE MAHON Á CIUDADELA Y VICE-VERSA

Saldrá de Mahon todos los Miércoles y sábados y de Ciudadela los Mártes y Viérnes á las 9 y media de la mañana, el nuevo carri-coche dirigido por el conductor Pedro Torres el cual ofrece sus servicios al público admitiendo carga á precios sumamente módicos y pasaje de ida y vuelta á razon de 3 pesetas por asiento.

Posada en Ciudadela calle Verduras número 19 y en Mahon calle San Roque número 16.

**Al público**

Mañana se abrirá al público una nueva barbería en la calle de Hannover n.º 12. Su dueño Antonio Hernandez y Coll ofrece sus servicios á cuantas personas tengan á bien honrarle con su confianza no solo en el espresado establecimiento, si que tambien al domicilio de las que lo soliciten.

**YESO**

cada cajon de cien barras  
250 PESETAS  
Imprenta calle del Bastion n.º 39.

**PASTELES DE PICADILLO**

Se trabajan todos los domingos y dias festivos.

CONFITERIA LA ESTRELLA  
35, CASTILLO, 35.

**OFICIALES ZAPATEROS**

Se necesitan algunos que sepan trabajar calzado de primera, para hombre. Las hechuras se pagan de 10 á 14 reales vellon par, segun clase. Informarán en esta imprenta.

**AVISO**

**Á LOS OFICIALES ZAPATEROS**

**TINTA LEGÍTIMA AMERICANA**

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

**Tinta Americana,**

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demas tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquellos á esta su casa, tenemos la satisfaccion de ofrecerles la legítima

**Tinta Americana**

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán

**Tinta legítima Americana,**

con la cual alcanzarán un tinte negro abrigantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho líquido se obtiene un brillo permanente, bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato.

Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

**Tinta Americana,**

que reúne, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto más ventajosa al par que mas económica.

Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca.

8, NUEVA, 8. MAHON

**PASTILLAS PARA LA TOS**

**DEL DR. KLEIN**

**AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK**

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas pastillas del DR. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarrros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta en las Farmacias, á 6 reales caja, en Mahon, Farmacia del Dr. Ferrer, Castillo n.º 11.—Depósito por mayor, DR. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona, Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y C.º y Uriach y C.º



**MANZANILLA DE MAHON**

Vino seco natural de cuatro años elaborado con una uva especial del pais

A 3 PESETAS BOTELLA  
A. BLANC.—BASTION 33.

**AVISO**

José Noguera participa al público haberse separado de la compañía constructora de staudes titulada «La Funeraria» pero siguiendo por su cuenta dicha industria y teniendo el establecimiento en la misma casa que lo tenía aquella; ofrece sus servicios á las personas que lo necesiten asegurando serán servidas con la misma puntualidad y economía que anteriormente y suplicándolas que encarguen bien al administrador de entierros á quien hayan autorizado que no sufra equivocacion con alguna otra casa que se dedique al mismo negocio.

NO EQUIVOCARSE  
24, San Roque, 24  
LA ECONOMICA FUNERARIA

**En venta**

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos las casas calle de S. Jorge n.º 50 y de Stuard n.º 1; y en Mahon la casa calle de S. Pablo n.º 20 y 22.

Para informes en Villa-Carlos calle de Calafons n.º 6.

**En venta**

Lo está la casa de la calle de San Fernando números 52 y 54. Para informes en la misma calle número 50 y al Notario don Francisco Mercadal.

**En venta**

Lo están algunas obligaciones de la Compañía de carriles de Tarragona á Barcelona y Francia. En esta imprenta informarán.

**Pes de vida**

Hojas de servicio  
Libretas de alquiler  
Certificados de origen  
Listas de embarque  
En la imprenta de «El Bien Público»

**Para alquilar**

Lo está la espaciosa casa de la calle del Castillo n.º 47.  
En esta imprenta darán razon.

**Para alquilar**

Lo está la cochera de la calle de la Concepcion n.º 2. Informes calle de S. Antonio n.º 11.

**Para alquilar**

Lo está la casa de la calle de S. Fernando n.º 20. Informes Plaza Retiro n.º 1.

**TINTA NEGRA**

GOMA EN POTES  
ARENILLA NEGRA  
TINTAS PARA SELLAR  
azul, negra, encarnada y morada  
Bastion, 39, Imprenta.

**Nodriza**

Una que desearía amamantar en su propia casa. Vive en Alayor calle de S. Nicolas n.º 35.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39